
! ! ! !“今天一个个数的，!"#人。”
前天，上海首家石库门家庭博物
馆正式挂牌后迎来了第二个免费
向公众开放的周六，慕名前来参
观的“老上海”络绎不绝。馆主达
世平说：“上个周末毛估估有 $%%

来人，很多人是拿着新民晚报特

地寻来的。”
这家位于永康路 &#弄 &$号

的“石库门家庭博物馆”建筑建于
'(!$年，亭子间、客堂间、天井、老
虎天窗，还有留声机、华生电风
扇、铜汤婆子、老式家具、古籍字画
……娓娓道出一个上海家庭的起

承转合，展示了一家四代人的生
活。达世平告诉记者，读过晚报报
道前来参观的“老上海”大多跟他
年纪相仿，还有不少中年夫妇带着
自己的孩子一起来，“根本不用介
绍和向导，他们都熟门熟路，‘人家
天井比阿拉老早房子大喏’‘迭只
八仙桌比阿拉屋里有年头’，还没
等我介绍，大家已经比划开了。多
数人是自家石库门房子已经被拆
掉了，过来缅怀和追忆一下。”

如此大的人流会否让“石库
门”不堪重负？达先生表示目前周
六开放日有两个邻居和几个志愿
者帮忙一起维护秩序和安全，还
算能够应付。“多开放一天，就多
一天开销。过段时间看看，如果的
确有不少人想来这里看看老石库
门，我会考虑增加开放时间。”据
悉，市文广局已收到该馆的申请，
如审核通过，该馆将获不超过 )%

万元的资助。
本报记者 孙佳音

A!" !"!"年!#月"$日

星期一

#$%&'()%&'()*'%*++,-%+,.

!/小时读者热线：01!!22

责任编辑：李 菁

视觉设计：戚黎明 文娱新闻

上海作品怎能缺席青年作曲计划
———访来沪推广国家大剧院作品征集活动的陈其钢

观众一进来都熟门熟路
石库门家庭博物馆前两个开放日迎客约700多人

! ! ! !本报讯（资深记
者 杨建国）昨晚，无锡
歌舞剧院的舞剧《绣
娘》在上海大剧院参加
艺术节演出的同时，本
届艺术节无锡分会场
活动也以中央民族乐
团在无锡大剧院上演
的《江山如此多娇》音
乐会宣告开幕。

艺 术 节 曾 于
!%%# 年在四川省设
立分会场，当时，一批
艺术节参演剧目在成
都、都江堰等城市的
演出，受到了当地观
众的热烈欢迎。本届
艺术节重续传统走向
长三角，在无锡地区
举办一周的分会场活动，将上演多
媒体舞蹈《水形百态》、刘谦魔术专
场、台湾爱乐乐团音乐会等。期间，
无锡市也将举办各类文化活动，并
推荐了舞剧《绣娘》和锡剧《二泉映
月》来沪参加艺术节演出。
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! !绣娘"剧照 图 *+

! ! ! !本报讯（资深记者 杨建国）本
届艺术节开幕大戏《波希米亚人》塑
造了绣花女咪咪的悲情形象。昨晚，
无锡歌舞剧院在上海大剧院参加艺
术节演出的民族舞剧《绣娘》，讲述
了一位江南绣花女的故事。虽然中
外两位绣花女生活遭遇不同，但都
向往自由爱情、争取个性解放，颇有
“异曲同工”的妙趣。

《绣娘》的故事发生在清末民
初。江南绣女秀娘因生活所困，无奈
被富人花觉纳为小妾。她本已命运
不济，又遭大老婆欺负，只能含泪刺
绣孤独度日。寂寞的日子里，家庭画
师明轩的到来，让秀娘芳心萌动
……《绣娘》把人物的命运与江南的
刺绣艺术捆绑在一起，女主角在抗
争中走向人生终点，性格比咪咪更
为倔强。
该剧总编导赵明，曾为上海创

作舞剧《闪闪的红星》《霸王别姬》
《红楼梦》、杂技芭蕾《天鹅湖》等佳
作，近年来依然保持旺盛的艺术热
情。观看这部《绣娘》，明显能从细
腻、抒情艺术风格中，感受到他的精
心和细致。随着人物命运的推进，秀
娘的每段舞蹈都融入了变化着的戏
剧情绪，扮演这个角色的青年演员
张娅姝对秀娘的性格成长过程把握
得恰到好处，无论是姿态、动作还是
表情，都表现得相当出色。最后在重
绣《并蒂莲》时，她把高难度技巧不
露痕迹地融入刻画角色心灵的舞蹈
之中，大大强化了感染力。
《绣娘》全剧的江南氛围十分浓

郁，舞台上的庭院墙檐、石桥小河，
勾勒出江南的灵秀；江南民歌的熟
悉旋律，也时时萦绕在观众耳畔。

中外!绣花女"

同登艺术节
昨演出的《绣娘》江南味浓

! ! ! !本报讯（实习生 李思
姗 记者 孙佳音）昨天，“大
声思考 *,-./0”大会上海
峰会在世博大舞台举行，导
演贾樟柯、出版人路金波、
&1门户总裁张向东等来自
影视、文化、公益、商业等领
域的十余位嘉宾先后演说，
吸引了近千名观众到场。贾
樟柯劝诫在场的年轻人，不
要让城市生活的海量信息
磨灭独立思考和感受的能
力。

贾樟柯说，“目前我们
有一种信息的假象。如果仅
从互联网的角度，可以说我
们在信息的分享方面丰富
了很多，但真正的实体生
活，是信息的自由化代替不
了的。我不相信网络能带给
中国更年轻一代自主性，因
为可能网络本身提供给你
的价值观更加单一。”
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! ! ! !本报讯（记者 林明杰）近日，
上海 &2位优秀女画家的 34幅代表
作品在乌克兰首都基辅的拉弗莱城
市美术馆隆重展出。
这个《好艺术———上海女艺术

家作品展》是为了庆祝中乌建交 !%

周年，由上海市妇联、上海市美协、
乌克兰驻沪总领事馆、上海市对外
友协等联合举办的。参展艺术家有
张雷平、凌启宁、张迪平、肖小兰等。

! ! ! !本报讯 国画家张弛将携她的
新作《江山如画》系列作品亮相
!%)!上海艺术博览会。此次参展的
作品凸显了传统山水的磅礴气势，
还在画中糅进了诗情。
张弛出生绘画世家，父亲张大

昕是沪上知名山水画家，耳濡目染
之下，她也深深迷上了绘画，并赴中
国美术学院进修，师承中国山水大
师陆俨少先生，后东渡日本，在多地
举办展览 $%余次并出版多本画集。
!%)% 年她在陈佩秋先生的指导下
创作水墨长卷《海上揽胜》献礼上海
世博会，颇具影响。 （闻逸）

张弛#江山如画$

参展本届艺博会

上海女艺术家
亮相乌克兰

! ! ! !本报讯（记者 林明杰 见习
记者 陶禹舟）昨夜，清宫内府典
藏并著录于《石渠宝笈》的明代画
家董其昌重量级作品《仿黄公望
富春大岭图》，在北京中国嘉德秋
拍夜场中以 3!356$ 万元成交，创
出董其昌作品的拍卖新纪录。
《仿黄公望富春大岭图》为董

其昌晚年精心之作，以著名的黄公
望富春山居图为追摹的对象，是董
其昌传世作品中独具意义的一件。
此卷纵 !#6$厘米，横 !(5厘米，纸
本设色。全图构景除江流映带、山
势平缓处与黄公望卷约略相似外，
山容树态、丘壑体貌，尽出己意。该
卷入清后曾为内府所藏，晚清时流
出宫外，辗转于数位名家之手，而
后被一位香港船王所得，此次是船
王后代拿出来拍卖。此卷以 &#%%

万元起拍，经过 !%余轮竞价，以
3!356$万元高价成交。

昨夜场拍卖中成交价较高的
还有：清代宫廷画家张宗苍的《云
栖山寺》（!"#$万元）、康熙皇帝行
书“笃志经学”并四十名臣诗
（%!$$万元）、祝允明《小楷歌词二

十一首》（#&#!'(万元）等。全场总
成交额 "6"!亿元。中国嘉德董事
副总裁胡妍妍表示：“众多作品高
于估价成交，现场藏家竞投激烈，
市场表现稳健。”

中国书画拍卖市场趋稳

董其昌画作拍出六千多万元高价

! 人们饶有兴趣地参观石库门家庭博物馆 图 *+

! 董其昌!仿黄公望富春大岭图"

! ! ! !又见著名作曲家陈其钢，是在
上周六中午，他作为首席评委来沪
推广国家大剧院“青年作曲计划”。
陪他一起来的国家大剧院演出部
工作人员小陈告诉记者：“周五晚
上，他在与上海音乐学院师生互动
时，由于气氛非常好，他露出了这
一个多月来的第一次笑容。”

强忍悲痛 洽谈合作
(月 "日早晨，风华正茂的音

乐人陈雨黎在瑞士遭遇车祸身亡的
消息传到国内时，音乐界同仁们唏
嘘不已。身为父亲的陈其钢当时正
在巴黎，噩耗传来，他的心情可想而
知。但是，他已与法国国家广播乐团
约好当天下午要开个会。再三思量
之后，他没有马上赶往苏黎世，硬是
强忍着悲痛开完了会，才躲到无人
的草坪上大哭了一场，随后再赶去
料理儿子身后的事情。那个会的议
题，就是讨论由法国国家广播乐团

明年在巴黎公演国家大剧院“青年
作曲计划”获奖作品之事。

设计机制 支撑创作
与他小聚，谁也不会提起悲伤

的话题。如以前一样，陈其钢依然
脸色温和，谈起了他策划和参与
“青年作曲计划”的想法：“现在，很
多专业院校好不容易培养出来的
作曲系毕业生找不到出路，只能去
写歌、写影视配乐。虽然影视音乐
也需要专业人才，但大家都涌到那
里去，谁来写严肃音乐？中国如果
没有属于自己的高水准作品，即便
有成千上万享誉世界的演奏家，也
只能跟在西方人的后面传播他们
的作品。”他曾把这个担忧告诉了
国家大剧院院长陈平，并且提出了
解决的办法：“西方之所以有那么
多佳作，很重要的原因是他们早在
几百年前就有了委约创作的机制。
中国同样需要长期稳定的机制来

支撑音乐创作。”

启动征集 反响积极
他的想法与陈平一拍即合，国

家大剧院迅速从演出经费中腾出
一笔资金，去年启动了首期“青年
作曲计划”作品征集。“反响很不
错，在欧美的许多中国作曲家都投
了稿，一下子征集了 5$部作品。经
过评选、演出、再评选，有 &部作品
脱颖而出。费城交响、中国国交、北
京交响等乐团，已先后公演了这些
作品。莱比锡广播交响乐团、法国
国家广播乐团等国内外乐团，也把
这些中国年轻人的新作纳入了音
乐季演出计划。”陈其钢觉得这是
一个好的开始。接下来，他要跟获
奖新人商谈委约大型作品的事情，
同时启动第二期计划。

上海作者 理当参与
身为上海人的陈其钢，对上海

作品缺席首期“青年作曲计划”，感
到有点难以理解。他认为，上海为国
家培养了一大批作曲人才，已经形
成了优良传统，“这个计划绝不是简
单的作曲比赛，一方面，我们要借助
国家大剧院的资源优势，让年轻人
的作品与更多的听众见面；另一方
面，我们也会推荐给国内外优秀的
音乐家和乐团，让大家来奏响另一
种‘中国好声音’。征集评选只是计
划的起点，这个机制将鼓励和帮助
年轻人把严肃音乐的创作一直继续
下去。”

因此，他觉得上海的年轻作曲
家应该有实力、也完全有可能得到
这个计划的支持。前、昨两天的沪
上之行，他通过与上音的师生交
流，证实了自己的判断。他期待着
))月 )#日来沪参加上海爱乐乐团
举办的“陈其钢作品音乐会”时，会
收到很多来自上海年轻作曲家的
作品。 资深记者 杨建国


